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editorial---------------. 

La Fuerza Armada, 
sobre el banquillo 

Cuando los asesinos del ejército decidieron realizar la masacre de la 
UCA, no sospecharon que escapar de la justicia irla a resultar bastante 
más d~lcil que lo usual. Cada vez son más los arrastrados a poner su 
parte en la mentira y el encubrimiento que asegure la impunidad de los 
culpables. El caso de la incineración de los libros de registro de 
entradas y salidas de la Escuela Milttar es sólo una de las hebras de la 
tenebrosa madeja del engallo que está llevando al corazón del ejérctto 
como responsable y a la cúpula del gobierno como encubridor, !orzado 
o voluntario, de la masacre. 

Los pormenores de la destrucción del libro de registros, aparte de 
que constttuye otro grave deltto perpetrado por miembros de la Fuerza 
Armada, se suma a los ya múhiples y sólidos indicios de una implicación 
mucho mayor de miembros del Alto Mando en la masacre. Según la 
Unidad Ejecutiva de Investigaciones (UEI) de la Comisión Investiga· 
dora, entre el 1 y el 16 de diciembre pasado, el entonces sutHlirector de 
la Escuela Milttar, mayor Carlos Camilo Hemándaz -ascandido poco 
después, por sus "mérttos", a teniente coronel- ordenó al teniente 
Yusshy Mendoza retirar los libros de registro correspondientes al 15 y 
16 da noviembre. Mendoza y otros cuatro cadetes los habrlan inci· 
nerado a la media noche de un dla no determinado entre esas fechas. 

Da inmediato despierta sospechas al que, "casualmente", el mayor 
Hernándaz comisionara para raaigar los libros precisamente al teniente 
Mendoza, uno de los imputados en la masacre. La destrucción da los 
libros, realizada con nocturnidad, reforzarla la hipótesis da que Men
doza y sus acompallantes obraban deliclivamente. En cambio, resulta 
poco crefble que éste, habiendo sido direclarnente instruido por Her· 
néndez, hubiese optado por destruir lo que su superior le habla man· 
dado proteger. Aún más increlbla resulta que decidiera arriesgarse de 
tal modo, despertando sospechas innecesarias, cuando en aquella 
lecha no habla el menor indicio de su participación en el deltto, corno 
tampoco es lógico que temiese nada dal libro en cuestión, habida 
cuenta de que, a>mo parta da la Escuela Militar, y en la sttuación de 
emergencia que entonces prevalecla, su nombre apareciese múltiples 
ocasiones en el libro de registros. Más en general, nadie adscrito lor
malmenle a la Escuela Militar tenla razones para temar que su nombre 
e11uvieae registrado en el libro en al contexto da la ofensiva de 
noviembre. Visto a poaterlorl, una vez revelada la culpabilidad del 
ooronel Banavldas e identificados los autoras materiales, sólo una 
autoridad 1uparlor a la de Banavldea, presenta en las instalaciones de 
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la Escuela Militar la noche dal crimen, podía tener buanaa razonee para 
hacer dasaparacar su nombra da los registros. 

Dasda luago, al Prasidante Cristlani daaaatimarla ter hipótesis como 
"especulativa", según se daspranda de sus dactaraciones aparecidaa 
an El Dl8rlo de Hoy al 29 da mayo, an las cualaa afirma qua al mayor 
Hamándaz "apartó loa 1i>ros da la Escuela Militar paro para proteger
los". Siendo qua al Prasidanta jamás aapacula IObra al caao, dabarla 
explicar cuándo Interrogó al imputado para aabar que ésa ara su sana 
intenci6n y qué aoepachaa praon ipahan a Hamándaz para qua optara 
por protagar los libros, confiándolos nada manos que a Mandoza 

Aparta da la importancia qua tienen los pormanoras con que, da 
acuerdo a la UEI, aa realizó la dastruoci6n da los libro& da registro, tiene 
su Interés la aacuancla con que les autoridades raaponaables fueron 
informando da la suerte da los mismos. La primera información oficial 
sobra al "axtravro· da loa libros la proporcionó a finales de marzo al jefe 
da la mencionada Comisiór., tanianta coronal Rivaa Mejía, citando 
fuentes da la Escuela Milltar. La primera información pública sobra al 
tema apareció dos masas después. al dla 5 da mayo, an un matutino 
qua retarla qua autoridades da la Escuela Milltar hablan comunicado al 
Juaz Zamora que los libros an mención se hallaban "extraviados". El 7 
de mayo, al Presidente Crisliani afirmó que debla investigarse el 
paradero de los libros extraviados, restándolas importancia al aducir 
qua los cadates da guardia qua pronto comparacarlan anta al juez 
proporcionarían la información contenida an ellos (la única información 
qua proporcionaron fua qua dormían la noche de la masacra). El 9 da 
mayo, Cristiani negó, an Costa Rica, que se hubiese extraviado ningún 
libro da registro, aunque un dla después, da watts an San Salvador, 
ordenó investigar su paradero. El 23 da mayo, al Juzgado 49 da lo Panal 
aclaró qua aún no raci>la al libro extraviado qua poco antas al man
datario habla dado por localizado. El 28, al mismo Cristiani admitió la 
destrucción del libro, luego de que la Corte Suprema de Justicia 
divulgara un informe en el cual la UEI relata los pormenores de la 
destrucción da los registros. 

La conducta que se desprende de la UEI a partir de asta breve 
-aunque aa:identada- cronologla, an al mejor de los casos es las
timosa y an al peor, da manttieste complicidad. En primar lugar, la 
pérdida da los libros da registro daba atribuirse a su acluaci6n ne
gligente, cuando desde el inicio de la investigación no procedió a re
querir toda la información posible del centro da mando qua la noche da 
la masacra tenla militarmente careada a la UCA. Todavía més sos
pechoso as qua, después da que an la primara semana da enero sa 
comprobara qua de la Escuela Milltar procedieron los asesinos, no 
fuera sino hasta finales da marzo qua el tenienta coronal Rivas Mejla 
averiguara que los citados libros estaban "extraviados". Y que todavía 
pasaran dos meses más hasta que lograra determinar qua an realidad 
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hablan sido incinerados. A finales da marzo, la UEI también dio al juez 
Zamora los nombres da cualro cadetes qua dormlan la noche da los 
asesinatos, a consecuencia da lo cual al interrogatorio de quienes 
afectivamente se encontraban da guardia ya ha demorado un mas más, 
an dalrimanto da memorias dadas a olvidar. En al mejor da los casos, 
los cadetes en cuestión rendirán su declaración más da seis masas 
después da la lecha an qua la UEI debió interrogarlos si hubiera 
actuado prolasionalmanla. 

El Presidenta Cristiani, tan caloso da la pureza del proceso judicial, 
aparece an una situación todavfa peor qua la UEI en relación a este 
asunto de los libros incinerados. No amerita comentario aparte el que 
en Costa Rica decidiera ahorrarse la vergüenza de admitir que sus 
subalternos milltares se atrevieran a "extraviar" pruebas da un crimen 
del que el mundo esté pendienle. Tampoco amerita prolundización su 
peligrosa ignorancia al restarle valor al axtravlo da los libros, cuando 
hasta et embajador Walker atinó a dilucidar que la desaparición da 
pruebas también constituya un grava dallto. Paro qua Cristiani haya 
afirmado qua los libros fueron encontrados (cuando da hecho fueron 
incinerados) ya no parece derivarse da la necesidad da salirse da 
apuros an el extranjero, o da escurrirse del acoso da la prensa nacional, 
cuando era obvio qua et juez habrla da aclarar qua los libros no 
llagaban a sus manos. Aquf al Presidenta más parece habar sido presa 
del engallo o de otro "error involuntario", como et qua explica que las 
nuevas autoridades de la Escuela Milltar enviaran al juez los nombres 
de los cadetes de guardia el 15 y 16 de diciembre y no los da noviembre 
da 1989. 

Lo más lamentable de todo es que el Comandante en Jefe de la 
Fuerza Armada tenga que reconocer que nada puede ni quiere hacer 
frente a todos los desmanas, delltos y deshonras que se dan en el 
ejército, afirmando que la destrucción da pruebas sólo as competencia 
del órgano judicial. ¿Acaso no fueron subalternos suyos quienes in
cineraron los libros? El juez liana a su cargo et caso de los jesuitas, paro 
no dispone de la potestad para depurar a la Fuerza Armada de sus 
criminales y delincuentes. Si los milltaras persisten en daaaparacer 
todas las pruebas, ¿qué pruebas puedan aparecer en el Juzgado? 

Aún asl, et Presidenta Cristiani calWica da "caprichos" loa redamos 
da quienes exigen la depuración de la Fuerza Armada, y sigue pidiendo 
"pruebas" que, una vez deslruidas, pasan a ser exclusiva rnponsabill
dad del órgano judicial. V1&lman Joya, asesino escuadronara de la 
Primara Brigada, ha ofrecido proporcionérselas de primera mano, 
solicitando únicamente garantlas para no correr la misma suerte que 
loa libros de la Escuela Milltar. 

De seguir por donde se ha venido an la investigación de la masacre 
de la UCA, la mentira montada para encubrir a loa asesinos terminaré 
por derrumbarse sobre todos sus artlfoces y oómplicas. 
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Convergencia de diálogos 

Las conversaciones que el gobierno sal
vadorel\o y el FMLN sostuvieron en Caracas 
entre el 16 y 21 de mayo representan un pa
so importante en la nueva lase del proceso 
de diálogo-negociación inaugurada por el en
cuentro de Ginebra, el 4 de abril recién pa
sado. En vlsperas de ellas, el 15 de mayo, el 
Dr. Alvaro de Soto, quien ha fungido como 
mediador en representeción del secretario 
general de la ONU, opinó que ias circuns
tancias nacionales como internacionales son 
tal vez lo más propicias que han sido nunca 
para al éxito del proceso de negociación". 
Valoraciones análogas han sido formuladas 
por diversos sectores pollticos y sociales, 
dentro y fuera de El Salvador. A pesar de 
ello, la solución polltica del confliclo salvado
reno no parece estar a la vuaha del camino. 

La atmósfera polltlca de la reunión da 
Caraca• 

Las pláticas se iniciaron el dla 16 en el 
lnstttuto de Estudios Avanzados (IEA), en las 
carcanlas de Caracas. No obstante las ex
pectativas más bien optimistas que precedi
eron a la reunión, el arranque de las conver
saciones no estuvo Hento de tensiones. El 
propio 16 de mayo, el Presidente Cristiani 
advirtió que enviarla al secretario general da 
la ONU, Javier Péraz de Cuéllar, "una nota 
da formal protesta por la falta de cumplimien
to del FMLN" al compromiso de confidenciali
dad acordado en Ginebra el 4 de abril. El 
motivo de la protesta era que, el dla anterior, 
habla salido publicada en la prensa aalva
dorella la propuesta qua el FMLN presen
tarla en Caracas. 

Por lo que respecta a la !emética del en
cuentro, ya en la primara jornada de conver
saciones empezaron a surgir discrepancias 
de consideración sobre la cuestión del case 
de fuego. El propósito del gobierno era con-
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seguir a las inmediatas un casa al fuego para 
luego discutir las propuestas del FMLN sobre 
democratización. En cambio, los delegados 
revolucionarios insistlan en que al case de 
fuego sólo podla ser resultado da acuerdos 
pollticos previos que empezaran a sentar las 
bases de tal democratización. El dla 16, tras 
un desayuno de trabajo con el Presidente 
Carlos Andrés Pérez, el comandante Handal 
subrayó que "el convenio de Ginebra no con
templa el alto al fuego y sellala que el primar 
objetivo es alcanzar acuerdos polllicos que 
hagan posible concertar el case de luego". 

Finalmente, se impuso al planteamiento 
del FMLN, según consta en la agenda ge
neral y calendario del proceso completo da 
negociación, suscritos al término del encuen
tro, el 21 da mayo. De acuerdo a dicho docu
mento (Proceso 429), "el objetivo inicial será 
el de lograr acuerdos pollticos para la con
certación de un case del enfrentamiento ar· 
mado y de todo acto que irrespete a la po
blación civir. Entre los temas a discutir para 
lograr esos acuerdos pollticos figuran el de la 
depuración y profesionalización de la Fuerza 
Armada, la sttuación de los derechos huma
nos y las reformas a los sistemas judicial y 
electoral. 

La cuaatl6n de la Fuerza Armada 

Más allá de las desconfianzas reciprocas 
entre las partas, el problema mayor con el 
cual tropieza el proceso de diálogo-negocia
ci6n es al de la depuración y reestructuración 
del ejército. El propio Dr. Santarnarla admttió, 
a su regreso de Venezuela, que "uno de los 
temas más complejos indudablemente es el 
que se refiere a la Fuerza Armada". Por su 
parte, en declaraciones a la prensa, vertidas 
el 24 de mayo en Caracas, al comandante 
ShaflCk Handal ratteró que "no se puede 
democratizar El Salvador sin desmantelar la 
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impunidad del ejército". Ese mismo dla, so
bra la misma a.oestión, la emisora YSU da 
San Salvador dHundió declaraciones en las 
que el representanta de la comisión polhico
diplomética del FMLN, Salvador Samayoa, 
rattaró qua la Fuerza Armada, que es 1a qua 
siempre ha obstaculizado el diálogo", tiene 
que aceptar qua el pala "camina hacia una 
democracia real", la a.oal ·no pueda ser efec
tiva sin cambios en la jefatura milttar". "Creo 
-aliadió Samayoa-- qua aste proceso va a 
avanzar y al qua piense qua va a seguir 
haciendo indefinidamente la guarra, esté 
equivocado. El pueblo quiera la paz, pero 
daba ser una paz rasuhado da la justicia so
cial, cambios en la Fuerza Armada para im
pedir qua conlinúe violando los derechos 
humanos y la democratización y moderni
zación del pala". 

Sin embargo, hasta al momento, al go
biarno ha moslrado una postura inflexible al 
respecto. El 22 da mayo, al propio Presi
denta Cristiani afirmó, al comentar el plan
teamiento del FMLN en Caracas: "Oalinttiva
manta, yo no creo qua por razonas capricho
sas se vaya a reformar nada en la Fuerza 
Armada. Yo creo qua la Fuerza Armada ha 
estado y daba da seguir en un proceso da 
modernización y prolasionallzación, y mien
tras los miembros da la Fuerza Armada 
a.implan con lo qua as el mandato consti
tucional que tienen, y se mantengan dentro 
de las normas legales da nuestro pala, yo no 
veo por qu6 haya necesidad da modHicar 
ninguna estructura da la Fuerza Armada". 

La mctltucl del FMLN 

Pasa a la Intransigencia gubernamental 
anta las demandas da depuración da la 
Fuerza Armada, al FMLN, en conjunto, ha 
valorado con bastante optimismo las posibili
dades da la nueva fase en que el proceso da 
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diálogo-negociación habrla entrado a partir 
de la reunión da Ginebra. En las declara
ciones a la YSU, arriba citadas, Salvador 
Samayoa expresó su convencimiento da qua 
"se ha abiarto un proceso qua daba condu
cirnos a la paz en al menor tiempo posible". 
Según Samayoa, "ahora esté abiarta la po
sbilidad da hacer cambios profundos en el 
pals por la vla polhica y en asa tarea estén 
abocados los partidos polhicos y las organi
zaciones sociales y laborales". 

Da signHicado aún mayor as al discurso 
qua, en la misma llnaa, formuló al 27 da 
mayo al comandante Jorge Maklndaz ("Jo
nás"), responsable del frente nororiantal del 
FMLN, ante unos 400 combatientes del 
FMLN, durante un mhin polltico-milttar reali
zado en Parquln (Morazén). ·creamos -in
dicó Maléndaz- qua nuestro conflicto se 
acarea a su lasa da definición. Estamos 
llagando a la posibilidad real da una solución 
negociada". Maléndaz incluso admttió la po
sibilidad da qua las próximas aleccionas le
gislativas (marzo da 1991) se realicen en un 
contexto da casa al luego "siempre y cuando 
se llague con al gobierno a acuerdos pollti
cos mlnimos para qua al pueblo se sianta 
libra da temores y coaccionas". 

En al mismo discurso, al comandante 
Maléndaz reconoció qua •en los úhimos diez 
ellos ha habido una seria da cambios en al 
pala: hay un gobierno civil, hay un debata 
polhico más intenso y se puada hablar da 
negociación de la paz", pero, al mismo tiarn
,po, recordó qua "vivimos en una democracia 
prisionera da los milttares• y puntualizó qua 
al FMLN es "la garantla da qua asle pals no 
volveré a ser da dictaduras milttaras ni da un 
partido único". En dicho marco, afirmó qua 
"al principal logro de la ofensiva guerrillera da 
noviembre as habar abiarto al proceso da 
negociación con al gobierno, por lo qua es
tamos en capacidad de lanzar una nueva si 
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el curso de las conversaciones tropieza con 
la intransigencia militar". 

De particular importancia fueron sus 
apreciaciones sobre la nueva actitud del 
FMLN frente a Estados Unidos. Al respecto, 
seftaló que "desde que se registraron los 
cambios en Europa del Este, la visión para 
analizar el problema salvadorello en el mar
co de las superpotencias se superó y esto 
influye también en la forma como Estados 
Unidos vela al FMLN ... AI desaparecer la 
óptica de la lucha de las superpotencias, que 
presentaba la lucha en El Salvador como el 
avance del bloque soviético en Centroamé
rica, se da una mayor receptividad" de parte 
de Estados Unidos a los planteamientos del 
FMLN. A su vez, el FMLN estarla correspon
diendo a ese cambio de percepción esta
dounidense con una actitud més abierta a la 
negociación con Estados Unidos. "Tradicio
nalmente -Indicó Meléndaz- hemos sen
tido a Estados Unidos como el enemigo que 
quiere destruirnos. qua apoya a los sectores 
privilegiados, que pone obstáculos a una de
mocracia participativa, paro ahora tenemos 
una visión d~erente". En concreto, informó 
qua después da la ofensiva "ha habido con
tactos" del FMLN con diversos sectores po
llticos norteamericanos y "efectivamente la 
óptica con la que nos estén viendo as dWe
rante. Lógicamente hay temores mutuos, 
paro lo importante es que se ha cobrado con
ciencia da que su proyecto an El Salvador no 
88 realista y qua su estrategia militar tam
poco 88 victoriosa". 

Según Meléndaz. tal "radelinición" del 
FMLN serla, pri~lmente, producto de la 
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maduración da diez allos de guarra, paro 
también de los cambios pollticos registrados 
en Europa Oriental: "Hablamos dividido el 
mundo entre los buenos y los malos, y para 
nosotros los buenos aran los que nos apo
yaban y porque hablan resuelto los probie
mas de las grandes mayorlas populares"; sin 
embargo, los sucesos del Esta "nos vienen a 
demostrar que el problema da la sociedad no 
es da c:arécter ideológico, sino de desarrollo 
social concrato. Entonces, el FMLN com ien
za a madurar, a radelinirse, a tener un plan
teamiento menos ideológico, més polltico y 
pluralista". Por ello, el FMLN no busca ya un 
régimen da partido único, aunque sea da 
izquierda y con principios da justicia social, 
porque ·en última instancia serla una dic
tadura, que es lo qua ha habido en paises da 
Europa del Este donde ha habido violencia". 

Esta nueva percepción de las cosas por 
parta del FMLN serla compartida, an lo lun
damental, por las luarzas participantes an el 
inusitado proceso de concertación intarparti
daria e intergramial que sa ha generado an el 
pala con ocasión da la reanudación del pro
ceso da diélogo-negociación. La reunión en
tra el FMLN y los partidos pollticos, realizada 
an Caracas al 26 y 28 da mayo, asl como la 
reunión subsiguiente, an México, del FMLN 
con las luarzas sociales aglutinadas en el 
Comité Parrnananta del Debata Nacional, al 
tiempo qua corroboran tal proceso, consti
tuyan signos esperanzadores de qua, alacti
vamanta, los esfuerzos para solucionar po
llticamente el conllicto han entrado en una 
nueva fase. 
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Tras el diálogo recrudece la guerra 

A daapecho de la reunión de diélago en 
Caracas, la guerra ha recobrado su celeridad 
caracterlstica. La disminución relativa de la 
actividad militar observada durante la se
mana recién pasada comienza a revertirse. 
Nuevamente, la realidad de la guerra se im
pone sobre las apreciaciones de una fécil 
salida negociada. 

Por una parte, el p<Opio Presidente Cris
tianl, en su calidad de comandante en jefe de 
la Fuerza Armada, ha anunciado que ésta 
continuaré impulsando sus operativos con
trainsurgenles mientras no se concrete algún 
acuerdo polltico con el FMLN. Adicional
mente, el viceministro de Seguridad Pública, 
coronel Inocente Montano, expresó reciente
mente que, ante la continuidad de los envlos 
de material de guerra desde Nicaragua, el 
ejército esté empe~ado en distintos operati
vos para neutralizar tal trasiego. 

Por su parte, el FMLN ha reiterado su 
disposición y capacidad de lanzar una nueva 
ofensiva de considerable amplitud si el go
bierno y la Fuerza Armada no se comprome
ten con seriedad en el esfuerzo de diálogo
negociación. Entre otros, esta posibilidad ha 
sido anunciada por el comandante Jorge 
Meléndez, "Jonés", para quien el motivo de 
una nueva ofensiva de esa lndole podrlan 
ser las actitudes de algunos jefes militares 
para boicotear la solución negociada al con
Hiclo. Según "Jonés", de concretarse la ofen
siva, ésla serla de envergadura aun mayor 
que la de noviembre pasado. 

Las declaraciones de ambas partes de
notan demasiado empe~ en continuar con 
la actividad militar, a despecho de los es
luerzDS que, en materia polltica, se están 
haciendo para alc:anzar una solución ne
gociada de la guerra. 

El Alto Mando castrense reitera que con
tinuarll acosando a las fuerzas guerrilleras y 
bloqueando sus corredores de apertrecha-

8 

miento, con lo cual demuestra que, a pesar 
del sebo cualitativo que se ha dado en los 
aspectos operativos referentes al proceso de 
diálogo-negociación, todavla abriga la espe
ranza de derrotar militarmente al FMLN o, 
cuando menos, debilitarlo al punto de nego
ciar desde una posición de clara ventaja. 

Por su parte, el FMLN parece contemplar 
seriamente la posibilidad de lanzar una ofen
siva militar de gran envergadura como medio 
de mejorar su posición estratégica en las 
negociaciones. Esta posibilidad parece du
dosa, por dos razones: en primer lugar, el 
poder de fuego y la disponibilidad de comba
tientes del FMLN han disminuido como 
consecuencia de la olensiva de noviembre; 
en segundo lugar, a ralz da ésta, su base 
social de apoyo podrla haberse visto mer
mada, considerando qua fue la pobiación 
civil quien sufrió las mayores consecuencias 
de la ofensiva. En esta punto, al FMLN pudo 
haber perdido un importante soporte para su 
modalidad loglstica, cuya alectividad la debe 
al apoyo brindado por ciertos sectores de la 
pobiación civil. 

Con todo, no es descartabla la posibilidad 
de que el FMLN lance una ofensil<a con la 
suficiente amplitud para paralizar la vida 
polttica y económica del pals, sobra todo 
cuando se considera que, para implemen
tarla, tiene a su favor las modalidades de 
guerra irregular y de guarrillas. 

Comoquiera que saa, más allá de la 
ret6riica de los discursos y de las aprecia
ciones, durante la presente semana sa ha 
registrado un Incremento relativo de las 
acciones armadas, las cuales han provocado 
regular cantidad de bajas en ambos bandos. 
De acuerdo al COPREFA, loa principales 
combates se habrlan desarrollado en los 
munq,los de San José Las Flores (Chalate
nango) y de San José Guayabal (Cuscatlán). 
En el primero, se registraron por lo menos 4 
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enfrentamientos y 1 ataque guerrillero du
rante la última semana, los cuales arrojaron 
un saldo de 6 electivos milhares muertos, 
entre ellos un subteniente, y 1 O heridos, asf 
como 16 guerrilleros muertos. En San Joú 
Guayabal se regislraron 2 combatas da en
cuentro y una emboscada, con saldo da 3 
soldados y 1 guerrillero muertos y 9 solda
dos heridos. 

La dinámica militar en astas zonas, tra
dicionalmente consideradas da persistencia 
guerrillera, sugiera que el FMLN aún man
tiene una c:ansiderable presencia militar en 
alias. Más aún, el desarrollo de sendos com
bates en los municipios de Las Vueltas y La 
Laguna, ambos en el departamento de Cha
latenango, donde murieron 4 guerrilleros y 2 
soldados y resultó herido un soldado més, 
muestra qua al desplazamiento y acanto
namiento de fuerzas insurgentes no es ex
clusivo de un solo municipio da dicho de
partamento. 

Otras acciones de guarra sa desarrolla
ron en San Salvador, donde el FMLN atacó 
una posición militar, hiriendo a un electivo; 
en Santa Ana, donde sa desarrolló un com
bate de encuentro en el cual murieron 2 gue
rrilleros; en La Libertad, donde el FMLN 
efectuó una emboscada que provocó heridas 
a 2 electivos milhares; y en San Miguel, 
donde sa registró otro combate a rafz del 
cual murieron 2 guerrilleros. En total, duranle 
la semana recién pasada murieron 23 gue
rrilleros y 1 O soldados, mientras que resul
taron heridos 23 soldados y un guerrillero. 

En cuanto al presunto estrangulamiento 
logfslico del FMLN, los cables internaciona
les basados en los informas del COPREFA 
aseguran qua el ejército destruyó 20 cam
pamentos guerr~leros localizmlos en el mu-
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nicipio de Cinquera (Cabanas), donde las 
tropas habrfan decomisado materiales para 
la fabricación de explosivos, vivares y otros 
pertrechos da guerra cuya naturaleza no sa 
precisó. Por otra parta, siempre da acuerdo a 
fuentes castrenses, durante la semana pa
sada los oparatiws da rastreo y búsqueda da 
reductos guerrilleros habrfan posibilhado al 
decomiso de 1 O fusilas de asalto, 3 amalra
lladoras, 86 explosivos y 2995 municionas. 

En lo qua sa refiera al sabotaje, luantas 
vinculadas a la Comisión Ejecutiva Hidro
eléctrica del Rlo Lampa (CEL) informaron da 
la destrucción da 1 O postas y 3 torras del 
tendido eléctrico ubicados an San Salvador y 
en al orianla del pafs, raspactivamanta. 

Tal y como lo evidencia la dinámica 
milhar, la guarra continúa su marcha, pasa al 
reinicio de las reuniones da diálogo tandian
tas a concertar un casa al luego bilalaral. El 
logro da asla objetivo dependerá, an última 
inslancia, da las medidas qua an malaria da 
dasascalamiento da la guarra sa toman an 
talas reuniones. De ahl la importancia da qua 
ambas partas adoptan gastos bilaterales an 
ase aenlido. Por ejemplo, al ajércho podrfa 
limhar su operatividad a accionas da vigilan
cia y patrullaja, abandonando sus operativos 
contrainsurgentas da penetración en las zo
nas de persistencia guerrillera. Por su parte, 
el FMLN podrla suspender los atentados 
contra electivos milhares, y sus accionas 
ofensivas y de sabotaje contra la infraestruc
tura eléctrica, limhando su accionar a operati
vos que garanticen el acantonamiento se
guro de sus fuerzas an sus zonas da persis
tencia. La adopción simultánea de aste tipo 
de medidas es imposlargable para el logro 
de un cese al luego en el corto plazo. 
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REUNION: Enlre el 26 y 28.05, 
se reunieron en et lnstttuto de 
Estudios Avanzados, en las car
canlas de Caracas, represen
tantes del FMLN y de la co
misión interpartidaria de El Sal
vador. En representación del 
FMLN asislieron los comandan
tes Shalick Handal, Ana Guada
lupe Martlnez y Roberto Ceftas, 
y Salvador Samayoe. Por parte 
de la interpartidaria acudieron 
delegados de ARENA, PDC, 
AD, UDN, MNR, MPSC y PSD. 
Según tuenles cercanas al mi
nisterio venezolano de relacio
nes eXleriores, los partidos coin
cidieron con el FMLN en la ne
cesidad de lograr acuerdos poll
ticos que permttan crear las 
condiciones para un case al lue
go electivo. El 28, las delega
ciones lueron recibidas por el 
Presidenle Carlos Andrés Pé
rez. Tras la entrevista con el 
mandatario venezolano, el dir
igente del PDC, Dr. Fidel Chá
vez Mena, explicó que discutie
ron con el FMLN las modifica
ciones necesarias para lograr 
•un sistema electoral transpar
ente que permita una votación 
masiva y democrática"; para 
mejorar la adminislración de 
justicia, "seriamente cuestiona
da por casos de relevancia pú
blica como el asesinato de los 
jeauttas y de Monsetlor Rome
ro"; y para garantizar el respeto 
de los derechos humanos y de 
las libertades democráticas. Al 
respecto, et Dr. Chávez Mena 
afirmó que "éste es el momento 
de la desmilitarización de la 
sociedad salvadorefta". 

Tensiones laborales 
en el sector público 

A un efto de iniciada la geslión gubemamental de 
ARENA, el movimienlo laboral del sector público muestra 
preocupación por una serie de nuevas leyes y proyectos 
de ley que les parece que amenaza buena parle de les 
reivindicaciones laborales logradas por sus respectivos 
movimientos. 

El primer caso, debetido desde hace varios meses, se 
refiere a la nueva ley general de educación, aprobada por 
la Asamblea Legislaliva el pasado 11 de mayo pese a las 
protestas del Frenle Magisterial Salvadorefto (FMS), el 
cual aglutina a la mayor parte de las organizaciones de 
educadores salvedoreftos (ANDES, UNES, ASTEC, 
ADUES, SGEEPES, CODINES, MMDC y otras). Según 
los educadores, la nueva ley anula todas las prestaciones 
socio-laborales logredas por el gremio en muchos aftos; 
establece un control cerrado y opresivo del sistema 
educativo; y propende a ·una concepción bancaria de la 
educación", al promover su privatización y "hecar la 
educación más inaa:esible a los más pobres•. Asimismo, 
según el FMS, tal ley "incrementará el anaHabetismo, que 
ahora sobrepasa el 50 por ciento". 

Dado que la bencada legislativa de ARENA ha 
desoldo sus planteamientos, los maestros se han dirigido 
al Presidente Cristiani, exigiéndole que vete la ley. El 
mandatario ha respondido que "el Ejecutivo no vet.:rá la 
ley general de educación, aunque podrla sufrir algunas 
observaciones". A su vez, a la vista de tal posición, el FMS 
ha amenazado con paros magisteriales escalonados si el 
gobierno persiste en la aprobeción sin reservas de la ley. 
Especllicamente, ha anunciado une marcha en la primera 
semana de junio. Paralelamente, sus dirigentes han de
clarado que buscarán reunirse con el FMLN para que éste 
lleve la ley a la mesa de negociaciones con et gobierno. 

Otro foco de conflictividad en el sector público se ha 
originado en torno al decreto 483, relativo al régimen de 
control de ejecución de presupuestos especieles. Los 
trabajadores públicos empleados en las instttuciones 
autónomas han expresado claramente su descontento 
por dicho decreto. El 25 de mayo, la Asociación de 
Trabajadores de CEL (ATCEL) denunció a la prensa que 
el mismo "paraliza toda reivindicación económica de los 
lrabajadores de estas instituciones en el futuro y elimina 
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las conquistas económicas lagradas ... con la emisión de 
este decreto la Asamblea Legislativa pretende quitar la 
autonomla a las instituciones como CEL, CEPA, ISSS, y 
otros". Según ATCEL, "detrás de esta ley hay oscuros 
intereses· que afectan a los trabajadores estatales. Estos 
han advertido al Presidente Cristiani que, si no veta el 
deaeto, "desencadenarla una serie de protestas en las 
instttuciones autónomas", porque •no es juslo perder lo 
conquistado durante más de 20 aftos de lucha, sólo por un 
palmazo de la Asamblea Legislativa•. 

Por su parte, el gobierno, en un campo pagado 
d~undido el 28 de mayo, ha insistido an las "aclaraciones" 
qua el Presidenta Cristiani hiciera en su intervención en la 
radio y TV el dla anterior, saftalando que "el decreto 483 
liande a fiscalizar los gastos de las instituciones autóno
mas, para sanearlas y asegurarse de que mantengan las 
lineas de austeridad del gobierno, que tienden a impedir 
que se genere ese impuesto invisible de la inflación, que 
dafta sobre todo a los más pobres". De acuerdo a la 
explicación gubernamental, el decreto aludido ·no afecta 
los salarios o las prestaciones de los empleados y tra
bajadores de las autónomas"; y, además, el gobierno 
estarla tomando provisiones para qua "la fiscalización no 
vaya a enlorpacar la agilidad administrativa que requieren 
las instituciones autónomas". 

En asta contexto, al Comité Coordinador da Traba
jadoras Estatales y Municipales (CCTEM) realizó al 18 da 
mayo un seminario para evaluar la actual polltica guber
namental an los puntos an qua les afecta como em
pleados públicos. Al avento concurrieron unos 125 dele
gados da 17 organizaciones gremiales y sindicales. Una 
de las conclusiones del seminario fue exigir al gobierno la 
derogación del decreto 483 porque "viola la autonomla da 
instttucionas como al ISSS, escuelas, universidades, y 
olros". 

Pesa a todo ello, al gobierno, consecuente con su 
modelo liberal, persista an implementar una polttica da 
administración estatal tendiente a conllolar los gastos y 
reducir su expansión hacia otros sectores, sin tomar en 
cuanta el problema social qua está de londo. Ello cons
tituye otra muestra da qua la prioridad gubernamental es 
el cumplimiento da ciertas recatas de polltica socio
económica consideradas electivas para los interesas da 
una minarla, antas qua la construcción da un modelo 
nacional que beneficie a las mayorlas. 
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MILITARES: El 28.05, la Corta 
Suprema da Justicia d~undió un 
boletln an al cual informa que 
los libros da control da entradas 
y salidas de la Escuela Milltar, 
correspondientes al 15 y 16 de 
noviembre de 1989, y que fue
ron solicttados por el Juez Cuar
to de lo Penal en el caso de los 
jesuitas, fueron axtraidos del 
control interno por órdenes del 
subdirector de la Escuela, ma· 
yor Carlos Camilo Hemández, 
entre al t y 16 da diciembre. El 
encargado da retirarlos fue el 
tenienta Yusshy Mendoza Va
llecillos, acompaftado de otros 
cuatro cadetes no ident~icados, 
quienes supuestamente los 
incineraron a la medianoche de 
un dla no precisado, entre las 
techas citadas. Por olra parle, 
la Corla inlorrn6 que, por un 
·error involuntario", la Escuela 
Milltar envió al Juez los nom
bres da los cadales que estuvie
ron de guardia los dlas 15 y 16 
da diciembre, mientras que 
quienes estwieron da guardia 
los dlas 15 y 16 de noviembre 
fueron los cadetes Elio Ernesto 
Mungula Guillén, da atta an la 
Primera Brigada; Watter Danilo 
Merino y Norrnan Gilmar Larra
ma, de atta en la Escuela Milltar; 
y Gilbarto Vanegas Zapada, de 
atta an el destacamento militar 
N" 6. Por otra parte, se informó 
qua el 28.05, al Juez recibió al 
informa original qua sobra al 
caso la Comisión de Honor 
presentó al Presidenta Cristiani 
al 12 da enero. 
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PONCE: El 24.05, fue trasla
dado al Hospltal Watter Reed, 
de Washington, el jefe del Es
tado Mayor. coronel René 
Emilio Ponce, para "someterlo a 
exámenes y tratamiento mé
dico" por órdenes del equipo de 
especialistas que le atendla en 
el Hospltal Milltar de San Salva
dor. Ponce fua ingresado en el 
Hospital Milltar el 21.05, des
pués da que, según versiones 
extraoficiales, fue arrastrado por 
una ola mientras sa baftaba en 
una playa de la costa salva
dorefta. El incidente la habrla 
agudizado el estado de hiper
tensión en que sa encontraba, 
asl como el padecimiento de 
insuficiencia renal. 

WALKER: El 29.05, el em
bajador norteamericano en San 
Salvador. William Waker. cal~ 
lic6 da "crimen" la incineración 
del libro da control da entradas y 
salidas de la Escuela Milltar, 
considerado una da las piezas 
"claves" del proceso judicial del 
caso de los jesuitas. "En mi 
pals -ubray6- la destrucción 
de evidencias también es un cr~ 
men". Walkar advirtió qua, aun
que desconocla si estaba confir
mado qua el libro habla sido 
daalruiclo elactlvamante, si el 
documento no aparace "alguna 
persona tandni qua pagar la 
cuenta". Sobre al evanlual r• 
corte da la ayuda militar nor
teamericana por las Irregular~ 
dades con que marcha al caso, 
Walker comentó qua "siempre 
existe la posibilidad, paro haala 
el momento continuamos con la 
ayuda". 

La aprobación 
de las casas de cambio 

El 23 de mayo úttimo, un numeroso grupo de cam
bistas da dólares que opera en los alrededores del Correo 
Nacional se presantó a la Asamblea Legislativa para 
solicitar que no les sea aplicado el articulo 22 da la recién 
aprobada Ley da Casas de Cambio, a !in de poder seguir 
operando en el mercado libre de divisas. Según los 
cambistas del Correo, los requisitos exigidos por dicha lay 
no las permitan ejercer legalmente, su actividad de 
compra-venta de dólares. 

La Ley de Casas de Cambio fue aprobada el pasado 5 
de abril con el objetivo de controlar el creciente mercado 
negro del dólar que opera en el pals y la especulación 
sobre el tipo de cambio da la divisa. En sus aspectos 
fundamentales, la Ley estableca que en adelante los 
únicos •agantas autorizados" para efectuar transacciones 
da compra-venta de dólares fuera del sistema bancario 
senin las casas da cambio inscritas legalmente. 

La integración da talas casas de cambio se hará sobra 
la basa da sociedades anónimas da capital lijo cuyos 
miembros podrán sar instituciones financiaras o personas 
naturales o jurldicas exclusivamente de origen nacional, 
qua deberán cumplir con el requisito expreso de "sol
vencia económica y moral". La solvencia económica 
deberé materializarse en la posibilidad da contar con un 
capital mlnimo inicial de 100,000 colonas. Asimismo, la 
Ley establece qua dichas casas deberán estar sujetas a la 
fiscalización da la superintendencia del sistema financiero 
y que las operaciones no autorizadas de compra-venta de 
dólares serán sancionadas fuertemente a partir del 
próximo 1 de junio. 

Según la petición de los cambistas a la Asamblea 
Legislativa, si esta lay as aplicada sin ninguna modWic:a
ción, la mayorla de los agentes que hasta ahora han 
operado libremente en al marcado da divisas deberá 
abandonar esa actividad ya que no reúnen los requisitos 
acon6mlcos para montar una empresa da esa tipo. Con 
ello, se provocarla una destrucción masiva da fuentes de 
Ingreso familiar y una mayor concentración de la estruc
tura del mercado libra da divisas. 

En su bolalln Económico y Social del mas da marzo, 
FUSADES ealimaba qua uno de los !actores qua estarla 
alaciando negativamente el mercado de divisas es la 
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existencia da un "marcado libra" muy poco competitivo, as 
decir dominado por unos cuantos vendedoras, lo cual 
"posibilita la concertación y prácticas discriminatorias". Al 
raspacto, FUSADES recomendaba qua cualquier legisla
ción qua al gobierno pretendiera impulsar para regular 
asta marcado "daba permitir la participación legal da 
muchos agentes cambistas evitando crear trabas a im
pedimentos innacasarios". 

Obviamente, a nivel formal no exista ningún impedi
mento en la lay aprobada qua obstaculice la entrada al 
marcado da todas las personas qua asl lo desean. No 
obstante, en la práctica sólo podrán entrar aquellos 
agentes qua tangan la capacidad económica da hacerlo. 
Esta capacidad implica no sólo la disponibilidad da los 
100,000 colonas da capüal qua se requieran inicialmente 
sino también la disponibilidad da un local apropiado, da 
personal asalariado en basa a la lay y con las presta
ciones qua ésta sallala, y da material y equipo adecuado. 
Los requisitos qua la Lay da Casas da Cambio exige a 
quienes desean operar en al marcado libra, lejos da vol
verlo más compatttivo, da hacho acentuarán sus rasgos 
oligopólicos. 

Adicionalmente, as previsible otro problema relacio
nado con la autorización a los bancos a instituciones da 
ahorro y préstamo para qua puedan abrir casas da cambio 
~ibras" en donde desarrollan operaciones da compra y 
venta da dólares paralelas a las transacciones qua efec
túan con al tipo da cambio administrado por al sistema 
linanciero (al cual está varios puntos por debajo del tipo 
da cambio libra). Esta autorización podrla inducir en los 
bancos comportamientos especulativos a partir da los 
depósitos del público, al fundar la posibilidad da •comprar 
barato" en la ventanilla administrada para "vendar caro" 
en la ventanilla libra, lo cual dasnaturalizarla las verdad
eras funcionas da loa bancos dentro da la promoci6n del 
desarrollo económico qua nacaaita al pals. 

En slntasis, todo paraca apuntar a qua los alados da 
la Lay da Casas da Cambio sarán peoras qua aquéllos 
qua supone la ilegalidad con la qua ha venido operando al 
marcado libra hasta la lacha. Esto as asl, ya qua por 
principio se descarta la posibilidad da qua al Banco 
Central quiera imponer al marcado libra un determinado 
nivel en al tipo da cambio, lo cual alentarla no sólo contra 
la polltica da liberalización da la economla qua inspira a la 
polltica económica del gobierno sino contra la concapci6n 
misma de tipo da cambio "realista" qua sustentan sus 
ideólogos. 
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DESMENTIDO: El 28.05, al Pre
sidente Cristiani negó habar 
recibido ningún informa del go
bierno de Guatemala sobre el 
asesinato del Dr. Héctor Oquall. 
De acuerdo a declaraciones 
ofrecidas en Caracas por al co
mandante del FMLN, Shafick 
Handal, al Presidenta Vinicio 
Cerezo entregó a su homólogo 
venezolano, Carlos Andrés Pé
rez, en su condición da vicepre
sidenta da la Internacional So
cialista, un informe olicial sobra 
las investigaciones del gobierno 
guatemalteco sobre dicho caso. 
De acuerdo al informe, en el 
asesinato participó el coronal 
Mario Danis Morán, agregado 
militar da la embajada da El Sal
vador en Guatemala. El coronal 
Morán fue removido en 1984, 
cuando al lng. Duarte asumió la 
Presidencia, por estar involu
crado en los escuadronas da la 
muerte, paro regresó a El Salva
dor el afto pasado, poco des
pués del triunfo electoral de 
Cristiani. En relación al informa, 
Cristiani aseguró qua "hemos 
astado insistiendo por medio da 
la cancillarla de qua nos pasen 
al informa y hasta el momento 
no lo hemos recibido, lo qua no 
deja de ser una descortesla, 
porque se la ha dado hasta al 
FMLN". Haca algunas semanas, 
al Ministro de Defensa da Gua
temala, general Héctor Gra
majo, declaró qua al gobierno 
guatemalteco no habla encon
trado ninguna colaboración da 
las autoridades salvadora/las 
para inveatigar el asesinato del 
Dr. Oquall. 
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MEDALLA: El 19.05, la Univer
sidad de Fordham (Nueva York) 
entregó su distinción más ella, 
la medalla de la universidad, 
como un tributo póstumo a los 
seis jesuttas de la UCA y sus 
dos colaboradoras 8989inados 
por el ejército el 16 de no
viembre de 1969. AJ entregar la 
medalla al P. AodoKo Cardenal, 
quien acudió en represen
tación de la UCA, el rector de 
Fordham manttestó que "aqué
llos de nosotros que llevamos a 
cabo esta misión de fe y justicia 
en las ciraJnstancias relativa~ 

mente confortables de Estados 
Unidos, sólo podemos ser hu
mildes ante el compromiso total 
con el ministerio de la verdad 
que distinguió a los jesuw uni
versttarios de El Salvador y que 
al final les costó la vida". 

PREMIO: El 25.05, la Funda
ción Prlncipe de Asturias, con 
sede en Oviado (Espafta) con
cedió a la UCA el premio "Prln
cipe de Asturias" en comunica
ción y humanidades, como un 
reconocimiento póstumo a los 
jesuttas martirizados. En su ac
ta, el jurado destacó su "deno
dada defensa de la libertad, del 
diálogo como única vla para la 
convivencia pacifica y de su 
cunura•, y subrayó que "HIDS 
supremos valorea, en cuya de
fensa ha dmlo heroico t8811mo
nlo el claustro de sus profe
sores, deben aarvir como mo
delo para cuantos grupoe hu
manos tienen como meta el 
bien común". 

Los pretextos de los contras 

La desmovilización de las fuerzas antisandinistas 
dentro del territorio nicaragOense, iniciada lentamente el 
pasado e de mayo, 98 interrumpió drásticamente tan sólo 
diez dlas después. Los llderes de la contra adujeron 
razones infundadas y demagógicas para justtticar la rup
lura del compromiso recién adquirido con el nuevo 
gobiemo nicaragOense (Proceeo 428). Desde el triunfo 
electoral de la UNO, los antisandinistas han recurrido a 
toda suerte de artimal\as (presiones milttares, dilaciones Y 
largas a las negociaciones, falsas excusas) para violar los 
términos de los acuerdos sobre su inexorable desarticula
ción. Con ello, han puesto en peligro el costoso proceso 
de pactticación regional, aispado el clima de incerti
dumbre polltica prevaleciente en Nicaragua, y retrasado la 
recuperación económica del pals. la responsabilidad ma
yor de estas acciones, con todo, recae sobre el gobierno 
norteamericano quien, habiendo engendrado a los con
tras, se resiste ahora a presionarlos para que acaten la 
voluntad del pueblo nlcaragOense. 

La reacción unánime de los gobiemos cenlroameri
canos y de los organismos Internacionales involucrados 
en las tareas de reconciliación nacional en Nicaragua, ha 
sido de suma preocupación y condena por la conducta 
irresponsable y oportunista de la contra. En particular, los 
equipos conjuntos de la ONU y de la OEA -ONUCA y 
CIA V- encargados de dirigir el proceso de desarme y 
reubicación de las tropas desalzadas, han tenido que 
replantear la finalidad de su participación en los esfuerzos 
de distensión. De esta suerte, el 23 de mayo, el Consejo 
de Saguridad de la ONU, tras una acalorada reunión 
convocada expresamente para discutir las consecuencias 
de la negativa antisandinista a continuar con el proceso de 
desarme, instó a los contras a "cumplir de forma urgente y 
plena• sus compromi808 adquiridos en los plazos estipula
dos. Un texto de resolución más duro fue vetado por el 
representante norteamericano en el Consejo. Aun asl, el 
tello aprobado pidió, en directa alusión al gobierno 
estadounidense, a "las demás partes• con influencia sobre 
los contras, que "hagan lo necesario" para continuar con la 
desmovilización de las fuerzas irregulares. La resolución 
aprobada advierte a los jalea milttares de la contra que 
ONUCA no está dispuesta a ser cómplice de la violación 
de los acuerdo& susattos por ellos, y racuerda a todos loa 
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involucrados en loa ealuerzoa de pacilicaci6n regional que 
su r81iro del érea equlvaldrla al reinicio de la guerra. 

Para reaolver lan explosiva attua::ión, 88ndas delega
ciones de la contra y del gobierno de Violeta de Chamorro 
sostuvieron en Managua, entra el 24 y 30 de mayo, nue
vas rondas de negoclaclonu. Loa antisandinistas a::udie
ron al encuentro con el piop6alto de "replantear y revisar" 
los término• del cuerdo de deearme suscrito el pasado 4 
de mayo (Pr- 428); y formularon nuevas exigencias 
y garantlae para IUI tropas desalzadas an materia de 
seguridad y salud; la conceal6n de tierras junto al res
pectivo apoyo técnico y financiero para convertirlas an 
"polos da desarrollo"; y, prlnclpalmenta, el parm~irlas ad
ministrar los 47 millones de dólares asignados por al 
gobierno norteamericano para financiar su reincorpora
ción a la sociedad nicareg0en88. En su intenc:i6n, parte de 
este dinero podrla 88r desviado para la creación de la 
infraestructura partidaria que las perm~irla transmutarse 
en una organización polltica luego da su desmovilización. 
La delegación gubernamental denegó la mayorla da las 
nuevas demandas y las exigió la reanudación inmediata 
de su interrumpida desmovilización. Ante al impasse de 
las negociaciones, los representantas de la contra sa 
jugaron una carta arriesgada al suspender unilateral
mente las conversaciones al 25 de mayo, aduciendo qua 
el ejército sandinista habla emboscado y asesinado a 1 a 
miembros de la contra recién desalzados an al érea de 
Waslala, al norte de Nicaragua. Una comisión invesliga
dora conformada por representantas da la OEA, de la 
ONU, del gobierno, y por el Cardenal Miguel Obando, 
determinó, tras una seria indagación, que la denuncia en 
cuestión ara totalmente falsa. Los antisandinistas volvi
eron dasacrad~ados a la mesa de negociación el 29 da 
mayo y al dla siguiente sucribieron un nuevo acuerdo en 
el cual rattticaron al 1 O de junio como lacha topa para 
completar el desarme de sus fuerzas. 

Violeta de Chamorro ha concluido su primar mas da 
gobierno en medio de una profunda crisis económica y 
haciendo frente a fuertes protestas populares. Las falsas 
excusas da la contra para no abandonar las armas han 
terminado de ansombracar el panorama de su gestión en 
el futuro cercano. Todo ello pone seriamente an cuas1ión 
la capacidad de su gobierno para solucionar definitiva
mente el conflicto nicarag0en88. 
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EXHORTACION: Según un 
comunicado dttundido el 29 de 
mayo por la cancillarla venezo
lana, el Grupo da Rlo pidió a los 
contras qua "cumplan con los 
compromisos de desmoviliza
ción de forma plana• para la 
"consolidación de la paz y la 
democracia en Nicaragua". Los 
siete paises del Grupo piden a 
todas las naciones que tienen 
"influencia a intere88s" an la 
s~uación nicaragüense que se 
abstengan "da realizar accionas 
que obstaculicen el desarrollo 
pacifico y urgente de la desmo
vilización, para qua ésta con
tinúe da conformidad con los 
acuerdos vigentes que rigen en
tre las partes". 

ASISTENCIA: El 25.05, al Pre
sidenta Bush llamó a sus cole
gas de Nicaragua, Violeta da 
Chamorro, y da Panamá, Guill
ermo Endara, para comunica
rlas al pronto envio da los 720 
millones da dólares da ayuda da 
urgencia a sus pal88s, tras la 
aprobación da talas tondos por 
parte del Congreso. A finales 
da enero, Bush pidió al Con
greso 500 millones de dólares 
para Panamá, cttra reducida fi
nalmente a 420 millones por los 
legisladores, y otros 300 mil
lones para Nicaragua El subse
cretario de prensa de la Casa 
Blanca, Stephen Hart, informó 
que, al conocer la aprobación 
del Congreso, Bush llamó a sus 
colegas de Nicaragua y Pana
mé., quienes ·expresaron su 
grat~ud por la acción del Con
greso y la agradecieron sus 
esfuerzos en favor de sus 
paises·. 
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